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APRESENTAÇÃO 

 
 A Amazônia Brasil Promoções e Ecodesenvolvimento LTDA preconiza neste projeto os 

serviços de execução do Subprograma de Educação Ambiental para Comunidades Diretamente 

Afetadas, integrante do Projeto Básico Ambiental – PBA – UHE Santo Antônio, cuja atividades 

durante o mês maio de 2012 foram dedicadas ao encerramento das atividades de campo, 

especificamente com os grupos de jovens das comunidades a jusante da UHE Santo Antonio, com a 

comunidade de Morrinhos a montante e junto ao CONACOBAM – Conselho das Associações e 

Cooperativas do Médio e Baixo Madeira. Foi realizado encontro com lideranças ribeirinhas em 

parceria com o ICMbio, para tratativas sobre a convivência com as unidades de conservação.  
Este é o 2º Relatório Mensal de Acompanhamento de Atividades, referente ao plano de trabalho 

do 1º Termo Aditivo do contrato CT.DS.005.2011,  com vigência no período de abril a julho de 2012,  

Programa de Educação Ambiental (PEA). 

Iniciou-se o processo de desmobilização e encerramento do contrato com a Amazonia Brasil, 

que tem se desenvolvido de forma harmônica, com avaliações e conversações em conjunto aos 

grupos em que a presença do programa foi mais intensa no último ano. Buscando-se junto aos 

grupos a elaboração de planos e/ou projetos de trabalho para continuidade das atividades e apoio 

de novos parceiros.  

As seguintes atividades foram realizadas no mês de maio: 

 
1 ATIVIDADES REALIZADAS PELA REDE ECOS DO MADEIRA DE COMUNICAÇÃO, CULTURA E 

EDUCAÇÃO SOCIOAMBIENTAL NAS COMUNIDADES 

1) Grupo de jovens de São Carlos 

 

Data  Atividade 
Nº de 

Participantes 
Considerações Gerais 

02/05/12 
Visita à Rádio 

Parecis, em PVH 
3 

N 
Alinhamento com a Rádio Parecis (98 FM, 
retransmissora local da Jovem Pan), possibilitando 
que alguns integrantes da Jovem Ribeirinho 
acompanhe a produção e participem de programas 
da emissora. Em uma manhã no estúdio, eles 
assistiram aos programas da Sandra Santos (‘Bom dia 
98’) e do Flávio Dantas (‘Sucesso 98’), com músicas e 
entrevistas, concederam entrevistas,  visitaram a TV 
e acompanharam um pouco da produção do 
programa ‘Câmera Onze’, da TV Candelária 
(retransmissora local da Rede Record). 
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12/05/12 Oficina de Rádio 9 

Gravação e edição de vinhetas ‘Momento Verde’, 
que é a principal estratégia de captação de recurso 
para a rádio, um espaço institucional de veiculação 
de conteúdos relacionados ao meio ambiente, a ser 
assinado por comerciantes locais e interessados em 
geral. 
 

19/05/12 Oficina de Rádio 6 

A oficina teve como objetivo preparar o evento de 
culminância do processo educativo dos jovens, com a 
apresentação da rádio à comunidade. 
 
As pendências apontadas para o pré-lançamento da 
rádio foram: a montagem do estúdio, incompleta por 
falta de material, a afixação das caixas de som nos 
postes (a Eletrobras ainda não deu retorno acerca da 
solicitação de isenção das taxas de uso dos postes) e 
a constituição do conselho da rádio (apesar de 
receptivos, os indicados pelos jovens não atendiam 
aos convites para reuniões). Foram dados 
encaminhamentos a todas as situações e definida a 
data do pré-lançamento para  o dia 16 de junho de 
2012.Ainda como parte das atividades da oficina, os 
jovens relataram suas experiências de capacitação 
entre eles, conforme acordado anteriormente, 
demonstrando satisfação com os resultados. A visita 
à Rádio Parecis também foi compartilhada com o 
grupo. 
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26/05/12 Oficina de Rádio 9 

Os assuntos da oficina foram divididos entre o pré-
lançamento e a sustentabilidade da rádio. Sobre o 
pré-lançamento, foram definidos os convidados, 
local, roteiro do evento, divisão de tarefas e 
responsáveis. Como, até o momento, a Eletrobras 
não se posicionou a respeito das taxas de uso dos 
postes (em contato direto com a empresa na semana 
anterior, soube-se que o processo está tramitando 
no jurídico), foi combinado que, para o evento, será 
feita uma afixação improvisada no local (ACPTESC) 
para veiculação do programa piloto produzido pelos 
jovens. 
 
Com relação aos custos para operação da rádio, 
diferenciando-se manutenção de depreciação e feito 
o levantamento das despesas mensais, os jovens 
tiveram uma noção de que montante precisam 
arrecadar para fazer frente a elas. Foram levantadas 
possíveis estratégias de captação de recursos, com 
ações como bingos, leilões, rifas e torneios, comuns 
nas comunidades, indicando-se quanto é possível 
captar em cada uma, e possíveis propagandas a 
serem veiculadas na rádio. 
 

 
Encaminhamentos propostos:  
- Programadas mais duas oficinas com o grupo durante o mês de junho, antes do pré-lançamento da 
radio agendada para 16 de junho de 2012, com o objetivo de preparar detalhadamente o dia do 
evento; 
- Realização de oficina, no dia 17 de junho, para elaboração de projeto visando construir um 
instrumento para que os jovens possam negociar apoio para a continuidade dos trabalhos com outros 
parceiros. 
 

 
As atividades estão sendo realizadas com uma maior objetividade das oficinas, com foco em 

questões muito práticas e operacionais, como a montagem do estúdio e a realização do evento de pré-

lançamento. A realização de um pré-lançamento, em vez de um lançamento, ocorre devido a situação 

de que as caixas de som ainda não estão instaladas nos postes,  ficando definido um evento que marque 

o término da participação do PEA com uma apresentação pública – restrita a convidados – da produção 

dos jovens. 

Serão apresentados na rádio: histórico, objetivos, princípios, papéis dos integrantes, critérios de 

participação, etc. No programa piloto, com duração de dez minutos, pretende-se veicular a implantação 

da rádio e o ‘Momento Verde’, explicando a proposta de vinheta institucional com o conceito de 

valorizar a atitude de preocupação com o meio ambiente, em detrimento da propaganda de varejo. 
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2) Grupo de jovens de Terra Caída 

 

Data  Atividades 
Nº de 

Participantes 
Considerações Gerais 

06/05/12 
Oficina Trilha 

Ecológica XII 
14 

Os jovens realizaram um breve levantamento 
sobre a fauna presente na região. 
Em seguida  foi realizada uma apresentação das 
necessidades logísticas para o funcionamento da 
trilha, a partir de dinâmica em que  
cada jovem escreveu o que imaginava para a 
trilha e o que estava disposto a fazer. A partir 
disso, as responsabilidades (necessidades 
logísticas) foram distribuídas entre os jovens e foi 
elaborado um acordo para a gestão coletiva. 
 

18/05/12 
Oficina Trilha 

Ecológica XIII 
12 

A arte gráfica do mapa da trilha foi apresentada 
aos jovens, que se mostraram surpresos e 
contemplados com o resultado final. 
Foi feito um check-list sobre a divisão de funções 
definidas na oficina anterior e encaminhamentos 
para atuação do grupo no Evento de Dia das 
Mães, organizado pela APREPROTEC para 20/05. 
 

20/05/12 
Evento de Dia 

das Mães 

06 jovens 

20 mães 

20 moradores 

A presidente da Associação apresentou o PEA, o 
trabalho desenvolvido com os jovens e a trilha 
ecológica. As mães interessadas realizaram a 
trilha com os jovens e o apoio do PEA e, ao final, 
houve um almoço de confraternização. 
Na avaliação final, as mães elogiaram o trabalho 
desenvolvido com os jovens e mostraram-se 
orgulhosas com o desempenho dos filhos. 
 

20/05/12 

Reunião da 

Associação - 

APREPROTEC 

24 moradores 

Na reunião foi apresentada e discutida a proposta 
de elaboração de um projeto para dar 
continuidade a trilha iniciada pelo grupo de 
jovens. Os associados manifestaram o interesse 
de elaborar um projeto de ecoturismo para a 
comunidade e foi marcada nova reunião com a 
diretoria para detalhamento de proposta. 
 

 
Encaminhamentos propostos:  
- Realização de encontro com os jovens, visando a atuação com os visitantes  na trilha ecológica 
durante o Festejo de Terra Caída (09/06/2012); 
- Agendada reunião,  para o dia em 22 de maio de 2012, com a diretoria Associação de Terra Caída 
(APREPROTEC) para elaboração de um projeto que crie as condições necessárias para o 
desenvolvimento de turismo de Base Comunitária em Terra Caída, de forma que o trabalho realizado 
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com os jovens (Trilha Ecológica) seja aproveitado. O PEA assumiu compromisso de elaborar versão 
inicial do projeto para discussão. 

 
A continuidade do grupo de jovens e da Trilha Ecológica está relacionada à Associação de Terra 

Caída (APREPROTEC) e ao encaminhamento de projeto de Turismo de Base Comunitária em Terra Caída, 

que inclua a participação destes jovens. Foi criada uma diretoria de juventude na Associação e o grupo 

de jovens está envolvido e comprometido com a proposta. No entanto, como a faixa etária dos jovens é 

de 14 a 18 anos, requer apoio e acompanhamento, e a experiência educativa realizada motivou a 

comunidade para a elaboração de um projeto que envolva a maior parte dos moradores, além dos 

jovens.  

 

3) Grupo jovens de Porto Velho 

 

Data Atividades 
Nº de 

Participantes 
Considerações Gerais 

20/05/2012 

Reunião sobre 
perspectivas de 
continuidade do 

grupo 

 

Realização de avaliação sobre o cancelamento 
pelo IFRO da apresentação teatral e conversa 
com os jovens sobre as perspectivas de futuro. 
Ogrupo demonstrou interesse em dar 
continuidade as atividades, ficando alinhada uma 
próxima reunião para construção de acordos de 
grupo e elaboração de um plano de trabalho. 

26/05/2012 

Elaboração de 
acordos de grupo 

e plano de 
trabalho 

 

O encontro teve como objetivo a construção de 
acordos de grupo (regimento interno) e 
elaboração de um plano de trabalho. O grupo 
definiu que se chamará Grupo Cultural 
Cidadeiros e terá missão de valorizar a cultura 
das comunidades e promover a conservação 
ambiental. Alinhou-se uma forma de organização 
do trabalho, procedimentos a serem seguidos e 
atividades para estabelecer e manter a 
organização nas articulações feitas pelo grupo, a 
boa gestão das finanças, da documentação, da 
comunicação e das atividades relacionadas ao 
teatro. 

25 a 
29/05/2012 

Contatos e 
conversas 

Equipe do 
PEA 

Em contato com a Fundação Iaripuna, ficou 
estabelecida a incorporação do grupo em 
oficinas de teatro promovidas pela fundação, a 
partir do mês de julho, sendo encaminhado 
oficio para formalizar o acordo. Realização de 
contato com Jurandir Junior, diretor de teatro e 
responsável pela área de teatro da SEMED, que  
se comprometeu a acompanhar e subsidiar os 
jovens para apresentação do espetáculo no dia 
07 de julho de 2012, no Festejo de São Pedro, 
que ocorrerá em Nazaré. 
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Encaminhamentos propostos:  
- Elaboração pelo grupo de jovens de uma agenda de encontros para ensaios da peça teatral criada 
por eles, para apresentação no dia 07 de julho em Nazaré; 
- Divisão das tarefas e responsabilidades para a gestão dos trabalhos, com base no plano de trabalho 
elaborado coletivamente. Com isso, o PEA encerrou seu aporte ao grupo de jovens “Cidadeiros”. 

 
 

4) Grupo de moradores de Morrinhos 

 

Data  Atividade 
Nº de  

Participantes 
Considerações Gerais 

09/05/12 Reunião 28 

Apresentação do histórico de atividades 

realizadas pelo PEA com a comunidade e os 
temas prioritários elencados pelos jovens, para 
a construção coletiva de um plano de trabalho.  
 
Encaminhado ao presidente da Associação dos 
impressos dos conteúdos temáticos da 
reunião, cópias impressas da primeira 
fotonovela feita com os jovens da comunidade 
e um CD com os produtos. O objetivo da 
reunião foi encerrar a participação da 
Amazonia Brasil na comunidade, devolvendo 
aos moradores os produtos elaborados 
coletivamente nas oficinas do PEA, desde 
2011.  

 

 
 
  5) Grupo de moradores de Riacho Azul  
 
      De acordo com o proposto no plano de trabalho do Termo de Aditamento,  foi agendada reunião 

com os moradores da comunidade de Riacho Azul, com o apoio da comunicação social da SAE, no 

intuito de encerrar a atuação do PEA na comunidade com o resgate do que foi realizado e avaliação  

final. No entanto, no dia marcado não houve número de participantes suficiente para a reunião e a 

mesma foi cancelada. Em avaliação com a SAE, decidiu-se não realizar mais nenhuma atividade nesta 

comunidade. 

 
2. PRODUTOS DE COMUNICAÇÃO 

 

Manual da trilha ecológica - Finalização da produção participativa do mapa 
da trilha com o grupo de jovens de Terra Caída. 
Editoração da versão final, após apresentação e 
discussão de ajustes necessários com os jovens e 
à Associação. Encaminhamento para impressão. 
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Folder do Instituto minhas Raízes - Finalização do folder do Instituto Minhas Raízes 
junto a diretoria e encaminhamento para a 
impressão.  
 

Cartilha sobre a convivência dos ribeirinhos 
com as unidades de conservação do Médio e 
Baixo Madeira. 
 

- Elaboração e finalização do  texto da cartilha e 
encaminhamento para  editoração gráfica. 

Vídeo sobre a cultura da região do Baixo 
Madeira (danças e musicas do Minhas Raízes) 
 

- Encontra-se em processo de edição. 

Cartões para o musico CARIBÉ 
 

- Editoração e encaminhamento para impressão 
dos cartões de visita. 
 

Produção do informativo CONACOBAM nº5 
- Elaboração de pauta e divisão de tarefas para a 
coleta de informações e redação das matérias. 
 

Kitmultimídia - Elaboração de novas versões de embalagem, 
para armazenamento do conjunto de produtos 
de comunicação do PEA, eentregue para 
apreciação da SAE (relações institucionais e 
comunicação). 
 

Revista versão web e impressa da experiência 
do PEA 
 

- Elaboração dos textos preliminares para ajustes 
e contato com a empresa que realizará a 
editoração gráfica. 

 

 

  3.  APOIO AO CONCACOBAM E AS ASSOCIAÇÕES COMUNITÁRIAS 

Atualização e reorganização de informações 
sobre a realidade da região do Médio e Baixo 
Madeira 
(Comunidades a jusante) 

 
- Atualização e reorganização por Distrito dos 
quadros por setor, com diagnóstico das 
necessidades e propostas de soluções (educação, 
saúde, meio ambiente, território e 
infraestrutura); 
- Contato com stakeholders de Porto Velho e 
com associações para atualização de dados. 
 

Apoio ao Instituto Minhas Raízes 
(Comunidade de Nazaré) 
 

 
- Elaboração de documentos para o Festejo de 
São Pedro, com vista a conseguir apoio para a 
realização da festa; 
- Apoio para execução e prestação de contas do 
Projeto IEB; 
- Finalização de folder do Instituto Minhas 
Raízes: texto e programação visual. O material já 
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se encontra na gráfica para impressão;  
- Elaboração de projeto encaminhado a SECEL 
(solicitado pela própria secretaria) para 
realização de convênio com o Instituto, visando 
sua estruturação na comunidade de Nazaré. 
 

Apoio às Associações do Médio e Baixo 
Madeira 
(Porto Velho) 

- Apoio à Festa da Melancia de Nazaré, com a 
produção de logomarca e cartaz. 
 

Encontro do rio Madeira com o Igarapé do 
Mirari 
(Comunidade de Calama) 

- O PEA foi parceiro, junto com o NAPRA e o 
ICMBio, na organização do Encontro do Igarapé 
do Mirari com o rio Madeira, que ocorreu nos 
dias 10 e 11 de maio de 2012, em Calama. O 
encontro teve como objetivo dialogar sobre a 
situação de comunidades que ficaram dentro da 
ESEC Cuniã após sua recente ampliação e discutir 
com as comunidades do entorno a 
recategorização dessa unidade de conservação 
em uma Reserva Extrativista; 
O encontro foi bastante positivo, contou com a 
participação de 37 lideranças ribeirinhas, e foram 
encaminhadas reuniões nas comunidades para 
aprofundar o diálogo, tendo em vista que cada 
comunidade apresenta situação específica.  Ao 
final, foi elaborado em conjunto com a 
comunidade de Sossego documento para ser 
encaminhado ao ICMbio de Brasília, solicitando a 
recategorização da ESEC para a RESEX no 
território onde está localizada a comunidade há 
cerca de 80 anos. 

Elaboração do regimento interno e 
organização do Encontro Geral do 
CONACOBAM, na comunidade de Calama, dia 
02/06/2012. 
(Porto Velho e Calama) 

- Realização de reunião com o Conselho 
Executivo e Fiscal, no dia 07 de maio de 2012, 
para discussão da versão final do regimento 
interno do COANACOBAM; 
- Realizações de encontros com o Conselho 
Executivo, nos dias 14, 28 e 30 de maio de 2012, 
para preparação do Encontro do CONACOBAM; 
- Reuniões com os diretores do CONACOBAM 
para elaboração das apresentações a serem 
apresentadas no encontro: histórico do 
CONACOBAM , proposta de plano de trabalho a 
ser discutida, prestação de contas e listagem do 
patrimônio; 
- Apoio em atividades gerais para mobilização e 
organização do encontro (mobilização da 
participação em vista às comunidades, 
preparação de documentos, pastas, crachás, 
material gráfico, etc.). 
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 Durante o mês de maio as atividades realizadas com as lideranças comunitárias  e o 

CONACOBAM foram intensas, com vistas a realização de encontro geral em 02 de junho de 2012. 

Toda a preparação do evento foi realizada em parceira, sendo que a responsabilidade pela logística 

foi inteiramente do Conselho Executivo. Com base em um plano de trabalho consolidado e 

legitimado, será elaborado um projeto para captação de recursos para o CONACOBAM até o final do 

contrato com a Amazônia Brasil.  

 

4. OUTRAS ATIVIDADES 

 

21/05/2012 Reunião com a coordenação de Socioeconomia da SAE para avaliação da 

medição do mês de abril e o planejado para maio. 

 

22 e 23/05/12 Acompanhamento de treinamento do IEB – Instituto de Educação do 

Brasil, sobre prestação de contas para os projetos aprovados em 2011 que 

o PEA tem assessorado. 

 

 

 O balanço dos encaminhamentos propostos ao final das atividades realizadas no mês de maio 

(inseridos ao final de cada atividade descrita nos itens acima) aponta que ainda estão previstas para o 

mês de junho algumas poucas atividades de campo para finalização de projetos e/ou planos de 

trabalho junto aos grupos de jovem e ao CONACOBAM. Planeja-se na primeira quinzena do mês de 

junho finalizar todas as atividades com o público alvo do programa, desmontar a infraestrutura de 

apoio logístico (escritório) e investir na produção dos materiais de comunicação que compõem o 

kitmultimídia.  


